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Подвинься, 
«Большая семерка»

На вступление в БРИКС подали заявки 
уже 23 страны. Коллективный Запад явно 
теряет экономическую и политическую 
мощь

Проклятое  
место
Куда приходят 
Штаты — там 
царят хаос и боль

Скоро в школу…
Проблемные  
вопросы системы  
образования —  
на особом  
контроле



Прием абитуриентов за счет средств 
республиканского бюджета:

По итогам вступительной кампании в 
42 вуза государственной формы собствен‑
ности зачислено 27,1 тысячи абитуриентов, 
из них на дневную форму получения обра‑
зования — 23,3 тысячи, на заочную — около 
3,8 тысячи человек.
В среднем по республике конкурс на одно бюджетное место 
составил 1,4 человека на место.
Всего в 2023‑м общий план приема в вузы составил 
52,2 тысячи человек, из них за счет средств бюджета — 
28,4 тысячи , на платную форму обучения — 23,8 тысячи сту‑
дентов.
По сравнению с 2022 годом общий план приема снижен на 
900 мест (увеличение на 600 бюджетных мест при снижении 
платных на 1,5 тысячи).

  Президент Беларуси 
Александр   Лукашенко:

— Фактически 
сегодня страна 
вступила в последний 
этап подготовки 
к новому учебному году. 
Заработали школьные 
базары, учреждения 
образования получают 
паспорта готовности, 
комплектуются 
транспортом для 
перевоза учащихся, 
общежития 
и спортивные площадки 
ремонтируются, 
многодетным 
и малообеспеченным 
семьям оказывается 
материальная 
помощь. Так должно 
быть. Посмотрим, 
так ли на самом 
деле. И делается 
это для того, чтобы 
у наших детей было 
все необходимое для 
учебы и они с хорошим 
настроением встретили 
День знаний.

На совещании о готовности 
системы образования к новому 

учебному году,  
18 августа 2023 года.

На что нужно 
обратить внимание 

в первую очередь
Состоялся детальный разбор проблем-

ных вопросов подготовки учреждений 
образования к новому учебному году, всем 
ответственным поставлены максимально 
жесткие задачи по устранению недостатков 
до 1 сентября. Все учреждения образования 
должны получить сертификаты готовности 
к этому сроку.

Несмотря на в целом высокий процент 
готовности, поручено дополнитель-
но провести повторный контроль всех 
школ, но не для фиксации недостатков, 
а для их оперативного устранения.

Как отметил Премьер-министр, на сове-
щании предметно рассмотрено шесть бло-
ков вопросов: готовность учреждений обра-
зования (сертификаты готовности, санитар-
но-техническое состояние); безопасность 
пребывания обучающихся (контроль досту-
па, пожарная и дорожная безопасность); 

организация питания 
школьников; организа-
ция подвоза и распреде-
ление по школам; материаль-
ное обеспечение детей-сирот 
и иных категорий нуждающихся; работа по 
улучшению качества учебных пособий.

— По итогам совещания поставлены 
максимально жесткие задачи. Руко-
водство областей заверило, что пере-
данные контролирующими органа-
ми замечания к началу учебного года 
будут устранены, — отметил Роман 
Головченко.

Участники совещания признали, что всех 
принятых нормативных актов достаточно 
и дополнительных изменений в законода-
тельство не требуется. Вопросы финансово-
го обеспечения сферы образования решены 
полностью. Причины отдельных недорабо-
ток кроются в еще не изжитых фактах попу-
стительства кадров на местах и в несоблю-
дении дисциплины. Предельная мобилиза-
ция всех ответственных лиц в оставшееся до 
начала учебного года время будет обеспе-
чена, резюмировал Роман Головченко.

До нового учебного года осталась неделя. Готовность учебных заведений 
к старту занятий, обеспечение безопасности учащихся и студентов, питание 
и баланс нагрузки на школы, содержание программ и пособий. Все это 
на прошлой неделе предметно и довольно остро обсуждали на совещании 
у   Президента о готовности системы образования к новому учебному году. 
Доклады основных выступающих Глава государства тогда не принял и поручил 
провести серьезную работу над ошибками. Из отпуска был отозван и Премьер-
министр Роман Головченко. Вчера в Правительстве под его руководством 
прошло совещание в широком составе по подготовке к новому учебному году. 
Провести данное мероприятие также было прямым поручением Александра 
  Лукашенко. Проблемные вопросы, на которых акцентировал внимание 
Глава государства, рассматривали члены Правительства. 
Определенные недостатки еще имеются, однако 
до 1 сентября они, безусловно, 
должны быть устранены.
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Безопасность, 
питание и подвоз 
учащихся: какие 

проблемные вопросы 
перед системой 

образования поставил 
  Президент и как 
идет работа над 

ошибками

Скоро в школу…

 ɴ КАДРОВОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ

По предварительной 

информации,  

в 2023 году  

в учреждения  

образования  

распределено  

более 5,5 тысячи  

молодых  

специалистов,  

в том числе  

593 целевика.

Об итогах вступительной кампании 
в 2023 году

По сравнению с 2022 годом по большинству спе-
циальностей проходные баллы выросли. Наиболее 
востребованными стали такие специальности, как 
«стоматология» в Белорусском государственном 
медицинском университете (395 баллов), «про-
граммная инженерия» в БНТУ и БГУИР (394 балла), «лингвисти-
ческое обеспечение межкультурной коммуникации» в Витебском 
государственном университете имени П. М. Машерова (378 бал-
лов), «экономическая информатика» в БГЭУ (372 балла).

Кушать подано!

С декабря прошлого года был организован пилотный проект, 

направленный на изучение вкусовых предпочтений школьников и 

совершенствование организации питания. В нем приняли участие 

более 20 школ.

Разработаны и утверждены технологические карты новых блюд, 

которые могут быть использованы всеми школами страны. 

Кроме того, чтобы иметь соответствующие компетенции для рабо-

ты, за летний период повышение квалификации прошли более чем 

1500 школьных поваров.

По итогам социологического среза проект доказал свою эффек-

тивность и получил положительные оценки не только от детей, но 

и их родителей. Правительством было принято решение, что для 

школьников будут изменены натуральные нормы питания по итогам 

проекта. Кроме того, увеличены денежные нормы для обучающих-

ся в детских садах, школах, колледжах и детей-сирот, воспитываю-

щихся в интернатных учреждениях и детских домах семейного типа.

О готовности системы образования 

к 2023/2024 учебному году

В стране будут работать 

3628 детских садов, которые 

будут посещать 369 тысяч детей.

Будут действовать 2865 школ, 

получать общее среднее обра-

зование в них будут около 1 миллиона ребят. 

Из них впервые перешагнут школьный порог 

110 тысяч первоклашек.

Осваивать профессиональные навыки будут 

около 170 тысяч учащихся профтехучилищ,  

а также 238,5 тысячи студентов  

49 учреждений высшего образования.



Как решаются проблемы
Министр образования Андрей Иванец отметил, 

что основное внимание уделено безопасности детей:
— Каждый родитель должен быть уверен, что 

1 сентября ребенок придет в учреждение образова-
ния, где будут выполнены все необходимые требова-
ния санитарно-эпидемиологического режима и про-
тивопожарной безопасности.

В связи с этим проведена большая и серьезная 
работа. В июне было выявлено более  
6 тысяч нарушений. В настоящее время подавля-
ющее большинство из них устранено.

— Более того, в настоящее время заканчивает-
ся подписание актов готовности учреждений общего 
среднего образования, — добавил министр. —  

На текущий момент по стране 53 школы еще не 
имеют акта готовности. Вместе с тем до 25 авгу-
ста все учреждения образования получат серти-
фикаты.

Организация образовательного 
процесса
На уровне дошкольного образова-
ния к 2023/2024 учебному году издано 
семь наименований учебных изданий 
общим тиражом 387 840 экземпляров 
и 8 наименований учебно-методиче-
ской документации общим тиражом  
26 898 экземпляров.

На уровне общего среднего образования к 
2023/2024 учебному году запланировано издание 
29 учебных пособий для школ. Из них издано  
21 учебное пособие (учебники для учащихся), 3 учеб-
ных пособия будут изданы до 1 сентября 2023 г., 
5 учебных пособий (сборники задач 
и прописи) — до ноября 
2023 г.
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Организация  
подвоза обучающихся

52 тысячи учащихся будут 
обеспечены подвозом. Для этого 
задействуют более 1,6 тысячи 
школьных автобусов. Уже 
утверждено более 5 тысяч 
маршрутов.

К 1 сентября в учреждения 
образования будет поставлен 
151 новый школьный автобус. 
Дополнительно в этом году закупят 
еще 124 автобуса. Это позволит 
полностью возместить парк тех 
школьных автобусов, которые  
имеют срок эксплуатации  
более 10 лет.

 ɴ ФАКТ

С 1 сентября  

более чем 

60 процентов 

школ перейдут 

на реализацию 

подходов к 

школьному 

питанию, 

которые были 

апробированы в 

рамках пилотного 

проекта.

/

Обнаружить 
и устранить!
Качество подготовки учреждений образования к новому учебному году с подачи 
  Президента сегодня находится в центре внимания органов госуправления. Задача 
Главой государства поставлена четко: неприемлемы даже отдельные упущения в этой 
сфере. Тем временем с мест приходят неприятные новости. После того как чиновники 
Гродненского облисполкома отчитались о наличии актов готовности у 96 процентов 
школ региона, специалисты Комитета государственного контроля буквально за пару дней 
нашли серьезные недочеты в 16 школах, уже получивших данные сертификаты. Во всех 
проверенных учреждениях образования найдены проблемы, которые свидетельствуют, 
что документы были подписаны проверяющими, умеющими закрывать глаза на серьезные 
недостатки.

Требования, которые 
не выполнили

Одна из гродненских школ. По бумагам здесь 
обустроен новый газон на игровом поле. В реаль-
ности открытой раной зияет снятый грунт, по тер-
ритории разбросаны ветошь и поддоны. Еще одна. 
Здесь взмахом ручки «появилось» новое асфальто-
бетонное покрытие спортплощадки, которое про-
веряющие так и не увидели. Гимназия в областном 
центре — грязь и тараканы в пищеблоке. Школа в 
Вороновском районе — старые неопрятные матра-
сы в продленке, добитая мебель и сыплющиеся от 
ветхости пластиковые плафоны на потолочных све-
тильниках…

— Контрольные мероприятия Комитета госу-
дарственного контроля Гродненской области пока-
зали, что школы, которые получили сертификат 
готовности, на самом деле имеют серьезные недо-
четы, очень много, — проинформировал председа-
тель КГК Гродненской области Анатолий Дорож-
ко. — Например, в школе одного из райцентров  
в санузле еще не установлены унитазы и умы- 
вальники, проверка школы в другом райцен-
тре выявила прогнившие оконные рамы, треснув-
шие стекла. В целом не завершены многие нача-
тые ремонтные работы, не везде выполнены нор-
мы пожарной безопасности.  

Можно констатировать, что в полной готов-
ности учреждения образования Гроднен-
ской области не находятся. Можно говорить и 
о том, что поручение, которое было дано Гла-
вой государства в 2019 году по обеспе-
чению безопасного пребывания 
учащихся в учреждениях обще-
го среднего образования, так-
же не выполнено в полном 
объеме.

Уроки и выводы
Один из самых длинных спи-

сков недочетов — в Острин-
ской средней школе имени Ало-
изы Пашкевич (Тетки) в Щучинском 
районе: вопросы к состоянию сани-
тарных узлов, отсутствие дверных ручек, 
засоренная канализация, серьезные проблемы в 
пищеблоке, среди которых недостача продуктов. 
Наши корреспонденты не смогли не задать вопрос 
заместителю председателя Щучинского райиспол-
кома Татьяне Тюсиной: как случилось, что шко-
ла получила акт готовности, имея ряд существен-
ных проблем, которые должны были решаться не в 
авральном порядке после проведенных проверок, 
а качественно в ходе летнего периода?

— Я лично выезжала для проверки готовности 
школы. Были выявлены нарушения, но мы отнес-
лись с пониманием, потому что технические работ-
ники данного учреждения полностью задейство-
ваны в оздоровительной кампании, работая в дет-
ском лагере. Сертификат был получен с замеча-
ниями. Мы понимали, что с завершением работы 
детского лагеря и возвращением сотрудников в 
школу все проблемные вопросы будут сняты, поэ-
тому акт готовности был подписан.  

Сегодняшняя ситуация будет нам уроком. 
Выводы сделаны. Соберем директоров, обо-
значим свою позицию о том, что больше никто 
не будет давать им фору, чтобы закрыть про-
блемы до сентября. Положено в середи-
не августа, чтобы школы были готовы, — они 
будут готовы.

На жестком контроле
Именно сюда, в Острино, вчера приехал с 

повторной инспекцией помощник   Президента по 
Гродненской области Юрий Караев. В ходе провер-
ки он убедился: многие отмеченные в отчете спе-
циалистов КГК недостатки уже устранены, но также 
указал администрации школы на новые. Предста-
витель Главы государства лично проверил состо-

яние оконных рам в кабинете, где уста-
новлены кровати для учеников младших 
классов, остающихся на продленке. Стек-
ла в них оказались расшатанными, а одно 

окно и вовсе перекосило так, что его невоз-
можно было закрыть на задвижку. Даже если 

приложить усилие, между рамой и створкой 
остается сантиметровая щель. Юрий Караев озву-

чил необходимость до начала учебного года устра-
нить источник теплопотери, чтобы дети не спали 
на сквозняке. Подводя итоги поездки, помощник 
  Президента подчеркнул:

— В пятницу здесь провели внезапную провер-
ку. Было сделано немало замечаний. Но с пятницы, 
не зная, что мы перепроверим, они сделали огром-
ный рывок — то, что можно было планово устра-
нить в течение каникул.  

Поэтому в данном случае хочу сказать, что 
проверка прокуратуры и госконтроля здесь 
сыграла мощную двигательную роль, что 
собрались, устранили все недочеты. В защиту 
скажу: для поселковой школы тут очень при-
лично. 

Понятно, что нагрузка по детям небольшая и 
есть возможность дойти до каждого ребенка не 
только в знаниях, но и в обеспечении условий для 
него. Все покрашено, в трудовом классе смазаны 
все станки, спортгородок я лично протестировал — 
все закреплено, все безопасно. Довольно опрятно. 
И у специалистов ГАИ, МЧС нет замечаний.

Юрий Караев также проинспектировал готов-
ность щучинской средней школы № 1. Был отме-
чен незавершенный ремонт кровли, это админи-
страция школы пояснила неблагоприятными для 
проведения работ погодными условиями и поо-
бещала завершить реконструкцию до 1 сентября. 
Также помощник   Президента обратил внимание 
на слишком большое количество слоев краски, 
которой покрыты металлические турники и швед-
ская стенка. При ее сколах остается острый край, о 
который можно пораниться и в результате упасть с 
немалой высоты.

Катерина ЧАРОВСКАЯ.

В Гродно чиновники 
выдавали акты 
готовности 
школам, несмотря 
на недоработки
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Подъем БРИКС.  
Год, когда G7 уступила 
первенство 
В течение долгого времени «Большая семер-
ка», состоящая из США, Канады, Великобрита-
нии, Германии, Франции, Италии и Японии, име-
ла влияние на глобальное экономическое управ-
ление и принятие решений. Однако по мере того, 
как страны БРИКС переживали быстрый эконо-
мический рост и развитие, их коллективное вли-
яние и амбиции начали расти. По данным МВФ, в 
этом году на долю стран блока будет приходить-
ся 32,1 % мирового ВВП. Это в 2 раза больше, 
чем 16,9 % в 1995 году, и больше, чем доля G7, 
составляющая 29,9 %.

С 22 по 24 августа в самом большом и богатом городе южноафриканской республики, Йоханнесбурге, проходит XV саммит одного из крупнейших 
экономических объединений мира под говорящим названием «БРИКС и Африка: партнерство во имя взаимного ускорения роста, устойчивого 
развития и инклюзивной многосторонности».
Пять стран — основателей этого союза (Бразилия, Россия, Индия, Китай и ЮАР) сегодня — это 42 процента населения нашей планеты, 
26 процентов всей суши (с неисчислимыми природными ресурсами) и от четверти до почти трети всего мирового ВВП. В последнем случае 
все зависит от методики подсчета, но по прогнозам Международного валютного фонда (МВФ) на заветную цифру — 33,6 процента от всех 
произведенных в мире товаров и услуг — «пятерка» БРИКС выйдет уже к 2028 году. Это если останется «пятеркой». Потому как уже сейчас, 
превзойдя по темпам развития и вклада в мировую экономику страны «Большой семерки» (США, Германию, Японию, Великобританию, Францию, 
Италию и Канаду), пять «кирпичиков» (а именно так переводится сходное по звучанию английское bricks) этого экономического союза могут 
дополниться новыми участниками!

Это клуб стран, объединяющих свои усилия для достижения взаимовыгодных инте‑
ресов. При этом без диктата и навязывания чьей‑то формальной воли. Именно этим 
и интересен БРИКС новым потенциальным членам — как платформа без гегемонии, 
без диктата, без замашек «мирового жандарма».

Тем не менее, чтобы противостоять странам «золотого миллиарда» и, конечно, 
в первую очередь США, союзу надо укрепить именно свою формальную сторо‑

ну. Поэтому и звучат призывы ввести и прописать в документах какие‑то более 
конкретные правила приема и необходимые стандарты соответствия для 

новых участников БРИКС. Нужно обозначить и принципы взаимоотноше‑
ния с другими международными организациями и союзами, чтобы не полу‑

чалось потом кому‑то сидеть на двух стульях. При этом, безусловно, стра‑
ны — основательницы БРИКС хотели бы сохранить для себя некие осо‑

бые права, закрепить свою ведущую роль, что вполне понятно и есте‑
ственно.

Поэтому работы еще много, но она как раз может привести к пере‑
форматированию всей мировой системы международных отношений и 

созданию более справедливого и инклюзивного мирового порядка.

Валютные страсти и политические  
интриги

Одним из важных элементов в борьбе за экономиче‑
скую справедливость и суверенитет страны БРИКС 
рассматривают реформирование системы мировых 
финансов, а точнее, уход от гегемонии доллара в меж‑
дународных расчетах.

Именно поэтому накануне саммита в Йоханнесбур‑
ге активно будировалась тема создания собственной 

валюты БРИКС. Разумеется, речь не идет о том, что с 
завтрашнего дня возникнет какая‑то новая денеж‑

ная единица. Накануне и в ходе саммита обсуж‑
дались проблемы расчетов в цифровой среде, 

потенциальная возможность создания общей 
электронной валюты БРИКС (был же когда‑то в 

объединявшейся Европе виртуальный экю).
При этом сложность задачи по форми‑

рованию нового финансового простран‑
ства прекрасно осознается всеми участ‑

никами объединения. В частности, прямо 
в период саммита глава Нового банка 

развития БРИКС (и по совместитель‑
ству экс‑президент Бразилии) Дил‑

ма Руссефф в интервью изданию 
Financial Times сообщила, что опе‑

рации с Россией приостановлены 
из‑за международных санкций, 

и эта вынужденная мера отра‑
жает «реалии международной 

финансовой системы».

В списках желающих
На саммит в Южную Африку прибыли представители 

более чем 60 государств. И не менее 20 стран в той или иной 
степени выразили готовность в ближайшей или среднесрочной 
перспективе присоединиться к союзу. В начале августа о подоб‑
ном своем желании громко заявили сразу два государства: Боли‑
вия и Венесуэла. Еще ранее открыто о принятом решении всту‑
пить в БРИКС высказалась Саудовская Аравия, чем немало озадачи‑
ла своего, смеем думать, уже практически бывшего геополитического 
союзника — США.

Среди наиболее потенциальных новых «кирпичей» в здании эконо‑
мического объединения также называют Аргентину, Египет, Индоне‑
зию и Объединенные Арабские Эмираты. Среди тех, кто присматривает‑
ся — представители практически всего Глобального Юга (страны Африки, 
Латинской Америки, Азии).

И отрадно, что впервые в числе гостей на нынешнем саммите — белорусская 
делегация во главе с министром иностранных дел Сергеем Алейником, который 
уже в первые два дня успел провести ряд важных встреч. Только в июле этого года 
Беларусь вручила ноту Бразилии, где четко обозначила свое намерение в перспекти‑
ве стать полноценным участником объединения, и вот уже через полтора месяца про‑
щупывает реальную почву и устанавливает контакты для необходимого взаимодействия 
со всеми странами, рассматривающими БРИКС как платформу для построения нового гло‑
бального общества. Общества, основанного не на принципах подчинения всех одному геге‑
мону, а на равно разделяемых правилах взаимного уважения и учета интересов партнеров.

В новый мир — по новым правилам?
Разумеется, мгновенного вступления новых членов в БРИКС именно в эти августовские 

дни никто и не ожидал, тем более что у действующих участников союза разные подходы к этому 
вопросу. Если Китай, Россия и ЮАР изначально достаточно благосклонно относились к расшире‑
нию объединения, то Индия и Бразилия демонстрировали определенную сдержанность.

Понять их можно: союз создавался для обеспечения более быстрого развития экономик 
стран‑участниц на основании невмешательства во внутренние дела друг друга, равенства и взаим‑

ной выгоды. Демографические и природные ресурсы соединялись с технологиями и логистикой, 
что должно было дать (и дало) импульс к ускорению производства и торговли. Однако вклю‑

чение в БРИКС стран с меньшими ресурсами и существенными экономическими проблема‑
ми (что греха таить, та же Венесуэла отнюдь не отличается устойчивостью экономического 

роста) может привести к эффекту торможения.

Перед глазами — пример Евросоюза, который из‑за непомерных 
политических амбиций расширился за счет малых (и бедных) стран, 
превратившихся в вечных получателей спонсорской помощи из Брюс‑

селя, что, в свою очередь, заставило перейти в развитии к «Европе 
трех скоростей». И сейчас ЕС, экономика которого некогда превы‑

шала возможности США, наполовину беднее своего заокеанско‑
го босса.

Однако в БРИКС ситуация иная. Во‑первых, это не госу‑
дарственная конфедерация (каковой по факту являет‑

ся Евросоюз), и даже не международная организация, а 
достаточно аморфный с организационной точки зре‑

ния союз. Он не накладывает жестких обязательств 
и не имеет инструментов принуждения к исполне‑

нию своих решений. Все происходит путем кон‑
сультаций, согласований и выработки еди‑

ной точки зрения, к которой присоединя‑
ются все участники. Но это, безусловно, 

больше, чем просто «переговор‑
ная площадка».

Мир становится   другим
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Не так давно наша страна подала заявку на вступление в органи‑
зацию. По поручению Главы государства белорусская делегация 
отправилась на саммит в ЮАР под руководством министра ино‑
странных дел Сергея Алейника. В первые дни работы в афри‑

канской стране глава внешнеполитического ведомства на полях самми‑
та провел ряд двусторонних встреч. О них рассказали в пресс‑службе 
ведомства.
Так, Сергей Алейник обсудил с  Президентом Государства Эритрея Исай‑
ясом Афеверки точки соприкосновения в целях оживления двусторонних 
отношений.
Во время переговоров с министром иностранных дел, международно‑
го сотрудничества и диаспоры Экваториальной Гвинеи Симеоном Ойоно 
Эсоно Ангуэ речь шла об активизации практических контактов на различ‑

ных уровнях, включая обмен визитами, расширении двусто‑
ронней договорно‑правовой базы и ситуации в Африкан‑
ском регионе.

Сергей Алейник также обсудил вопросы поставки отече‑
ственной продукции, в том числе ее высокотехнологичного сег‑

мента, взаимодействие в сфере сельского хозяйства во время встре‑
чи с министром экономической координации Республики Ангола Жозе де 
Лимой.
Глава белорусского внешнеполитического ведомства провел обстоятель‑
ные переговоры с министром иностранных дел Королевства Саудовская 
Аравия Фейсалом ибн Фарханом ибн Абдуллахом Аль Саудом. Активи‑
зация политического диалога, график контактов и визитов на различных 
уровнях, экономика и взаимная торговля, работа совместного межпра‑
вительственного комитета, перспективы упрощения визового режима — 
неполный список обсужденных тем. Стороны также подтвердили совпа‑
дение взглядов на ключевые вопросы текущей глобальной повестки. По 
мнению аналитика БИСИ Ольги Лазоркиной, Беларусь имеет огромный 
опыт работы на международных площадках:
— Участие в саммите БРИКС решает несколько задач. Белорусская дипло‑
матия должна быть в гуще мировых событий, представлять мнения и взгля‑
ды страны, которая находится в фарватере трансформации международ‑
ного порядка. Экономическая повестка саммита в полном объеме отвеча‑
ет целям Беларуси — ускорению роста и устойчивому развитию. Поэтому 

важно четко понимать интересы партнеров, направление их движения и 
согласовать действия как в региональном, так и глобальном форматах.

5

Проще говоря, торговля в долларах все еще доминирует, а контролируемая 
Западом система межбанковских расчетов SWIFT пока является серьезным 
инструментом влияния. И тем не менее даже сейчас альтернативы есть! Стра‑
ны БРИКС все активнее переходят на взаиморасчеты в национальных валю‑
тах, юань часто используется как резервная валюта внутри объединения.

В качестве предложения рассматривался и вопрос о более активном 
использовании валют других государств (в частности, африканских) во 
взаимных расчетах. Тот же Новый банк развития БРИКС постепенно смо‑
жет взять под контроль финансовые и инвестиционные потоки вну‑
три организации, не обременяя при этом своих должников излишни‑
ми политическими обязательствами и ограничениями, как это проис‑
ходит сейчас с теми, кто пользуется услугами МВФ или Всемирно‑
го банка.

Пока же страны БРИКС вырабатывают новый фор‑
мат более справедливого мироустройства, опираясь 
на развитие экономических отношений и экономиче‑
ской дипломатии, но отвергая военно‑политическую 
составляющую многосторонних отношений, на союз 
в целом и его отдельных участников оказывает‑
ся давление со стороны прежних лидеров — чле‑
нов G7.

Пытаясь помешать личному участию россий‑
ского  Президента Владимира Путина в самми‑
те, Запад под надуманным предлогом исполь‑
зовал механизм Международного уголовно‑
го суда, выписав ордер на арест российско‑
го лидера. «Семерка» пыталась получить 
в Йоханнесбурге свои «глаза и уши», а 
заодно и «агента влияния» в лице фран‑
цузского президента Э. Макрона. Увы! 
Время безальтернативной гегемо‑
нии Запада неумолимо истекает, и 
повторно пробуждающаяся Афри‑
ка, выстроившаяся в очередь 
в БРИКС (а с ней и остальной 
Глобальный Юг и развиваю‑
щиеся государства), — тому 
доказательство.

Президент Беларуси Александр Лукашенко:

— Запад, цепляясь за ускользающее доминирование 
в ряде сфер экономики и финансов, пытается сдержать 
развитие неугодных ему стран и вводит против них 
незаконные варварские санкции. Чтобы этому эффективно 
противостоять, Беларусь активно продвигает идею 
глобального развития. Последовательно выступаем как 
за создание большого евразийского партнерства со странами, 
с которыми у нас уже сложились тесные отношения, — 
КНР, Индией, Пакистаном, Ираном, нашими партнерами 
по СНГ, — так и за сопряжение форматов ЕАЭС, ШОС 
и БРИКС в широком контексте. 

На заседании Совета глав государств ШОС, 4 июля 2023 года.

Алексей БЕЛЯЕВ, политолог, кандидат исторических наук. /

Мир становится   другим

Наш 
интерес

Беларусь в этом году 
впервые принимает 
участие в саммите 

БРИКС

Страны G7 все сильнее не только теряют 
экономическую мощь, но и сдают политические позиции. 
В очередной раз это подтвердил саммит БРИКС

/

Продолжение темы — на 6-й стр.
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 Лула да Силва, 
Президент 
Бразилии:
— На мировой арене соз‑
дается непредстави‑
мая несколько лет назад 
неопределенность. При 
этом такие учреждения, 
как Совет Безопасности 
ООН, неспособны вне‑
сти свою лепту в их раз‑
решение. В числе таких 
проблем — конфликт в 
Украине.

Ресурсы Глобально‑
го Юга не должны 
эксплуатироваться 
немногими странами, 
они должны служить 
всему миру. А меж‑
дународная финан‑
совая система долж‑
на не закреплять 
неравенство стран, 
а, напротив, вырав‑
нивать ситуацию.

Для этого требуется 
ее реформа, повыше‑
ние представительства 
стран в МВФ и Всемир‑
ном банке, переосмыс‑
ление ВТО.

К тому, что в эти дни происходит в южноафриканском Йоханнесбурге, прикованы взгляды миллионов. БРИКС все чаще называют новым 
центром силы. Решения, принятые на очередном саммите организации, могут оказать серьезное влияние на развитие мира. Вчера 
во время второго дня саммита главы стран выступили с заявлениями относительно будущего организации и вопросов, на которых, 
по их мнению, стоит сконцентрироваться «пятерке». Говорили в том числе и о расширении рядов БРИКС. Идея в целом была 
поддержана руководителями стран.

Ставка на устойчивость
О чем говорили лидеры стран БРИКС на XV саммите организации

Было предложено определиться с 
форматом расширения организа-
ции. Ожидается, что на закрытии сам-
мита будут оглашены условия для 
вхождения в объединение. Расшире-
ние БРИКС особенно важно сегод-
ня в силу того, что этой организации в 
нынешнее турбулентное время впол-
не по силам поспособствовать созда-
нию устойчивой гармонии и мира в 
планетарном масштабе.
Во время пленарного заседания лиде-
ры «пятерки» говорили в том числе и 
об Украине, космических программах, 
развитии собственных финансовых 
инструментов, единой образователь-
ной платформе, о принципе уважения 
каждого государства и глобальной 
справедливости. Лидеры стран выра-
зили уверенность, что только сотруд-
ничество решит основные мировые 
проблемы: нищета, неравенство, мед-
ленное развитие.

Владимир Путин, 
 Президент Российской 
Федерации (по видеосвязи):
— Доля «пятерки», где проживает 
более трех миллиардов человек, 
в глобальном ВВП уже превысила 
по паритету покупательной спо‑
собности долю так называемой 
«Группы семи». За прошедшее 
десятилетие инвестиции госу‑
дарств БРИКС в глобальную эко‑
номику выросли вдвое, а совокуп‑
ный экспорт достиг 20 процен‑
тов от общемирового показателя. 
В следующем году председатель‑
ство в БРИКС перейдет к России. 
Россия в ходе своего председа‑
тельства будет самым конструк‑
тивным образом взаимодейство‑
вать с партнерами по «пятерке» в 
целях дальнейшего укрепления 
роли и авторитета БРИКС, кото‑
рый, безусловно, будет только 
расти.

«Пятерка» БРИКС утверди‑
лась на глобальной арене в 
качестве влиятельной струк‑
туры, она работает в интере‑
сах мирового большинства. 
Страны выступают за форми‑
рование справедливого мно‑
гополярного мирового поряд‑
ка, где каждый народ имеет 
право на собственную модель 
развития.

И ряд процессов уже идет: 
поставки диверсифицируются, 
происходит дедолларизация.

Нарендра Моди, 
Премьер‑министр 
Индии:
— Индия полностью поддер‑
живает расширение числа 
членов БРИКС. Мы привет‑
ствуем основанный на консен‑
сусе прогресс по этому вопро‑
су. В 2016 году, когда в объе‑
динении председательствова‑
ла Индия, страны дали БРИКС 
определение группы, фор‑
мирующей востребованные, 
инклюзивные и коллективные 
решения.

Спустя несколько лет мы 
можем сказать, что БРИКС 
будет разрушать барьеры, 
привносить новую энер‑
гию в экономику, вдохнов‑
лять инновации, создавать 
возможности и формиро‑
вать будущее.

Вместе со всеми партнера‑
ми по БРИКС мы продолжим 
вносить активный вклад в то, 
чтобы наполнить смыслом это 
определение. «Одна семья — 
одно будущее» — девиз 
БРИКС. Индия продвигает 
его и на других площадках, 
например «Группы двадцати». 
БРИКС ищет коллективные, 
основанные на консенсусе 
решения — такой принцип был 
закреплен в 2016‑м. И сейчас, 
спустя семь лет, ясно, что он 
работает и дает плоды.

Си Цзиньпин, 
Председатель Китайской 
Народной Республики:
— Развитие является неотъем‑
лемым правом всех стран, а не 
привилегией нескольких стран. 
«Пятерка» будет уважать любой 
путь модернизации, какой бы 
ни выбрала какая‑либо страна. 
Необходимо уважать междуна‑
родные правила, основанные на 
Уставе ООН, а не сформулиро‑
ванные сильнейшими или «наи‑
более громкими» странами.

Отрадно видеть растущий 
энтузиазм развивающих‑
ся стран по поводу участия 
во взаимодействии в БРИКС. 
Многие из них хотят присое‑
диниться к механизму БРИКС. 
Мы должны воспользовать‑
ся форматом БРИКС+ и рас‑
ширением БРИКС, чтобы все 
больше стран стали частью 
нашей семьи, чтобы нарас‑
тить нашу силу, чтобы быть 
более мудрыми и чтобы наша 
система управления была 
более справедливой и рав‑
ной.

Уважаемые коллеги, как гла‑
сит старая китайская мудрость: 
«Справедливость всегда востор‑
жествует». БРИКС выступает за 
справедливость во всем мире. 
Мы тем самым будем более силь‑
ными и будем вносить все боль‑
ший вклад в международный мир 
и развитие.

Сирил Рамафоса, 
 Президент ЮАР:
— Недостаточное разви‑
тие и нищета — крупней‑
шие проблемы, с кото‑
рыми сталкивается чело‑
вечество. ЮАР рада, что 
все члены БРИКС актив‑
но взаимодействуют с 
Африканским конти‑
нентом, это стало темой 
председательства стра‑
ны в «пятерке».

БРИКС работает над 
тем, чтобы африкан‑
ские товары мог‑
ли на равных конку‑
рировать с мировы‑
ми. Таким образом 
мы сможем раскрыть 
потенциал рынка 
континента и создать 
равные возможности 
как для африканских 
стран, так и для чле‑
нов БРИКС. 

Мы сейчас пережива‑
ем исторический момент. 
Более 20 других стран 
стремятся к тому, чтобы 
войти в семью БРИКС.

Светлана ИСАЕНОК, Максим ОСИПОВ. /

/
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 ɴ В ТЕМУ
Не менее красноречивы трезвые голоса и в других западных СМИ, зазвучавшие в последнее время.

 � The National Interest (США)
«Украинское контрнаступление практически остановилось. Западные поставки оружия мало облегчают 
дело. Основная часть обещанных основных боевых танков уже находится на театре военных действий, а 
перспективы дальнейших поставок ограничены. Поставки откровенного военного антиквариата правил 
игры не изменят. Запасы высокоточного оружия тают. Америке пора добиваться мира, особенно с уче‑
том того, что в 2024 году Россия cможет сама пойти в атаку. И, если конфликт закончится ее победой, это 

нанесет колоссальный ущерб репутации США и НАТО».
 �Nové slovo (Словакия)

«Североатлантический альянс — американский инструмент гегемонии для подавления европейцев. Всех 
европейцев. Объединенная Европа, сплоченная настолько, чтобы доминировать в мире культурно и эко‑
номически… Такая Европа американцам ни в коем случае не нужна. В конце концов, американцы отве‑
ли эту замечательную роль для самих себя. Вы поймете мир только тогда, когда осознаете следующее: 
конфликта между Востоком и Западом русские не хотели. Конфликт между Востоком и Западом — изо‑

бретение США».
 � Sabah (Турция)

«Украина не сможет одержать победу на поле боя. Собственно говоря, Европа, НАТО и США, видя 
серьезность ситуации, уже сейчас испытывают беспокойство по поводу защиты земель, удерживаемых 
Киевом. Поэтому они открыто говорят Зеленскому, что путь к прекращению огня и миру лежит через 
территориальные уступки. Для Киева на горизонте нет другого варианта, кроме переговоров во имя 
прекращения военного конфликта».

/

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Исходя из всех моих 
контактов в последнее 
время, в течение этого 
года, должен сказать, 
что Западная Европа — 
немцы, французы, 
другие (кроме англичан, 
конечно, — те жестко под 
Америкой) — им не нужна 
уже эта война. Большие 
люди говорят: война 
не в Америке, война 
в нашем доме. И ее надо 
заканчивать. Европейцы 
на это настроены… 
Запад уже нельзя назвать 
«единым цементом»… 
То есть общественное 
мнение в ведущих 
странах Западной 
Европы потихоньку 
начинает дрейфовать: 
все больше и больше людей 
высказываются против 
этой войны, потому что 
на своих кошельках в том 
числе чувствуют ее вред.

В интервью украинской журналистке  
Диане Панченко,  

17 августа 2023 года.

Николя Саркози призвал стра‑
ны Европы к компромиссу с 
Россией и выступил против 
присоединения Украины к 

Евросоюзу и НАТО. Разумеется, этот 
разговор не обошелся без трюизмов 
о разногласиях с Путиным, однако 
вслед за ними последовали весьма 
важные заявления. Они ярко свиде‑
тельствуют, что среди политических 
элит Запада наступает понимание 
необходимости скорейшего завер‑
шения конфликта.

О соседстве
«Русские — это славяне. Они отли‑

чаются от нас. Дискуссия между нами 
всегда непростая и всегда вызывала 
много недоразумений в нашей общей 
истории. Но, несмотря на это, мы нуж‑
даемся в них, а они нуждаются в нас… 
Нужно двигаться дальше и найти 
выход. Россия — сосед Европы и оста‑
нется им».

О возможности 
договориться

«Мне говорят: Владимир Путин 
больше не тот человек, которого я 
знал. Я в этом не уверен. Я общал‑
ся с ним десятки раз. Он не иррацио‑
нален. И потому нужно взять на себя 
риск выйти из этого тупика, так как в 

этом вопросе европейские интересы 
не совпадают с американскими.

Мы не можем следовать странной 
идее «вести войну, не ведя ее». Мы 
будем вынуждены прояснить нашу 
стратегию, особенно если эта война 
продолжится. Дипломатия, обсужде‑
ние, обмен мнениями остаются един‑
ственными средствами, чтобы най‑
ти приемлемое решение. Без ком‑
промисса ничего не получится, и мы 
рискуем тем, что в любой момент все 
выйдет из‑под контроля. Эта порохо‑
вая бочка может привести к ужасным 
последствиям».

О поддержке Украины
«Что означает заявление евро‑

пейских союзников «поддерживать 
Украину до самого конца»? Речь о 
возвращении Донбасса? О том, что‑
бы также вернуть Крым? Или дой‑
ти до Москвы? Аннексия Крыма в 
2014 году была явным нарушени‑
ем международного права. Но ког‑
да речь идет о территории, которая 
до 1954 года была российской и где 
большинство населения всегда чув‑
ствовали себя русскими, я думаю, 
возврат к прошлому иллюзорен; 
хотя я считаю, что для утверждения 
нынешнего положения дел необхо‑
дим неоспоримый референдум, орга‑
низованный под строгим контролем 
международного сообщества».

Одним из важнейших акцентов, прозвучавших в недавнем интервью Александра 
 Лукашенко украинской журналистке Диане Панченко, стала тема европейского 
отрезвления от конфликта в Украине. Запад уже не столь однороден, как 
несколько лет назад, и там все чаще звучат сомнения в необходимости 
поддержки подогреваемой США войны. Причем западный дрейф в сторону 
здравого смысла, то есть решения украинского конфликта путем 
переговоров, белорусский  Президент подмечает не впервые. В июле этого 
года Глава государства констатировал: «Европа готова к тому, чтобы 
вести сейчас переговоры, в том числе Франция. Может быть, прежде 
всего Франция». Красноречивым подтверждением этому суждению стало 
откровенное интервью, которое совсем недавно дал газете Le Figaro 
бывший президент Франции Николя Саркози.

В чем симптоматика 
недавних заявлений 
европейских 
политиков

Дрейф 
к здравому 
смыслу

О перспективах Украины 
в Евросоюзе

«Сначала мы должны договориться о 
том, в чем предназначение Украины. При‑
соединиться к Европейскому союзу? Я 
так не думаю. Украина — связующее зве‑
но между Западом и Востоком. Она долж‑
на им оставаться. Мы даем ложные обе‑
щания, которые не выполним. Такие же 
обещания давали Турции на протяжении 
десятилетий.

Но дело не только в том, что Укра‑
ина не готова и не отвечает критериям 
для вступления в ЕС. Но и в том, что она 
должна оставаться нейтральным государ‑
ством. Я не понимаю, как этот нейтралитет 
может быть оскорблением. К тому же он 
мог бы быть обеспечен международными 
соглашениями, которые предусматрива‑
ют чрезвычайные гарантии безопасности 
для защиты от любого риска новой агрес‑
сии».

О роли Украины
«Украина призвана быть мостом меж‑

ду Европой и Россией. Просить Украину 
сделать между ними выбор, мне кажется, 
равносильно тому, чтобы противоречить 
истории и географии этого столь слож‑
ного региона. Надо быть наивным, что‑
бы верить, что падение власти Владимира 
Путина что‑то изменит».

Роман РУДЬ. /



Долгая  
карибская ночь

Нынешний кризис в остров‑
ном государстве начался 12 янва‑
ря 2010‑го в момент, когда на 
острове произошло самое мощ‑
ное с 1751 года землетрясение. 
После первого толчка силой 7 бал‑
лов последовала серия пятибалль‑
ных афтершоков, сравнявших с зем‑
лей столицу страны Порт‑о‑Пренс 
и множество более мелких город‑
ков и деревень. По данным за 
март 2010‑го, погибшими числи‑
лись более 220 тысяч человек, еще 
311 тысяч были ранены.

Удар стихии отправил Гаити в 
глубокий нокаут. Государствен‑
ные службы не смогли эффек‑
тивно справиться с последстви‑
ями землетрясения, улицы были 
завалены трупами погибших, а 
вырвавшиеся из разрушенных 
тюрем преступники сбивались 
в банды, добывали в брошен‑
ных полицейских участках ору‑
жие и шли на промысел.

С последствиями подобных 
катастроф редко может справить‑
ся в одиночку даже самое развитое 
государство: показателен пример 
Турции, которой после февраль‑
ского землетрясения бросились 
на помощь белорусы, россияне, 
китайцы, оказавшие неоценимую 
поддержку в поиске и спасении 
людей. На Гаити 13 лет назад ситу‑
ация была другой. 16 января, спу‑
стя три дня после трагедии, ког‑
да на улицах Порт‑о‑Пренса сра‑
жающиеся друг с другом и полици‑
ей банды сооружали баррикады из 
трупов погибших, а тысячи умира‑
ли из‑за катастрофической нехват‑

ки питьевой воды и элементар‑
ных лекарств, в аэропорту столицы 
высадился американский десант. 
Вояки под звездно‑полосатым фла‑
гом взяли под контроль повреж‑
денные терминалы, взлетную поло‑
су и на несколько дней парализова‑
ли воздушный мост, который другие 
страны пытались выстроить в Гаи‑
ти. Транспортные самолеты с кри‑
тически важными грузами: медика‑
ментами, строительной техникой, 
мобильными госпиталями — часами 
вынуждены были наматывать кру‑
ги над Порт‑о‑Пренсом или ухо‑
дить в соседнюю Доминиканскую 
Республику, пока американцы то 
ли вывозили своих граждан, то ли 
пытались захватить Гаити.

Отсутствие координации, воз‑
мутительное поведение аме‑
риканских военных, которые 
вместо спасательной опера‑
ции осуществили вторжение 
на остров, дефицит всего и вся 
закономерно вылились в глубо‑
чайший кризис, выход из кото‑
рого не найден до сих пор. 

Проблемы с питьевой водой в 
итоге привели к эпидемии холеры, 
на которую в ноябре 2020‑го нало‑
жился еще и ураган «Томас», добив‑
ший и так поврежденные системы 
водоснабжения.

Ситуация на острове осложня‑
ется специфическим мировоззрени‑
ем местных жителей. Дело в том, что 
Гаити — родина культа вуду, в кото‑
ром важную роль играют представ‑
ления о загробной жизни, ведов‑
стве и колдовстве. Например, глав‑
ный жрец культа пытался запретить 
властям копать братские могилы, 

предупреждая, что мертвые могут 
восстать и ухудшить и так непро‑
стое положение, а жертвами «охоты 
на ведьм» во время холерной эпи‑
демии стали 12 человек.

На восстановление Гаити после 
череды бедствий официаль‑
но страны‑доноры и между‑
народные благотворительные 
организации собирались выде‑
лить 9,9 миллиарда долларов, 
из которых более 1,1 миллиарда 
обязались предоставить США. 
Однако колоссальные суммы, в 
2 раза превышавшие запросы 
правительства Гаити, так никог‑
да туда и не поступили.

Наиболее существенную 
помощь из 50 стран — участниц 
мартовской конференции ООН 
по финансовой помощи Гаи‑
ти оказали Венесуэла, которая 
списала гаитянам часть дол‑
гов, Австралия, Эстония, Брази‑
лия. Остальные ограничились 
либо декларациями, либо 
совсем уж смехот‑
ворными сумма‑
ми. Билл Клин‑
тон, спецпосол 
ООН по про‑
блемам Гаити, 
публично клял‑
ся выбить день‑
ги из должни‑
ков, но воз и 
ныне там.

Остров 
проклятый

Почему Запад тратит 
миллиарды на Украину, 
но не хочет помочь Гаити?

/
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Добро  
пожаловать в ад
Период после гибели Моиза 

можно охарактеризовать коротко: 
хаос. В первые дни страна притих‑
ла, даже политические оппоненты 
были неприятно поражены звер‑

ским убийством главы государства, 
хотя и не очень‑то любили его. Однако 

затем ситуация стала стремительно ска‑
тываться от стабильно плохой к ужасной и 
даже катастрофической. Помимо кризиса 
во власти, когда два премьера, назначен‑
ный оппозицией Клод Жозеф и принявший 
пост еще от Моиза Ариэль Анри, пытались 
определиться, кто из них более законен, 
Гаити столкнулась с невиданной вспышкой 
насилия. Банды воспользовались случаем 
и вышли из тени, захватывая целые районы 
страны и ведя бои с силовиками.

По состоянию на конец лета 2023 года 
ситуация в Гаити близка к тотальному 
коллапсу. Ставший в итоге исполня‑
ющим обязанности президента Анри 
очевидно не справляется с полыхаю‑
щей на острове междоусобицей.

Свежие данные показывают, что вла‑
сти почти потеряли контроль над столицей 
страны, 80 процентов территории которой 
занимают вооруженные до зубов мароде‑
ры, вымогатели и убийцы. За последние 
два года банды серьезно выросли в чис‑
ленности, приобрели с помощью контра‑
банды из США и Южной Америки доста‑
точное количество огнестрельного оружия 
и освоили некоторые тактические приемы, 
вроде блокирования района боевых дей‑
ствий или быстрой переброски сил на лег‑
ком транспорте.

Банды Гаити — детище президента Ари‑
стида, который в 1990‑х распустил армию 
и создал эскадроны смерти из жителей 
трущоб, на которых он полагался в борь‑
бе с оппозицией. Та, в свою очередь, тоже 
раздала автоматы сторонникам, однако 
бесконечная свара и чехарда в президент‑
ском дворце привела к тому, что лидеры 
банд в какой‑то момент вышли из‑под кон‑
троля и стали «работать на себя».

Бедный, бедный Жювенель
В итоге Гаити и спу‑

стя более чем десятиле‑
тие пребывает в состо‑

янии реального, а не 
киношного постапо‑
калипсиса: выделен‑

ных средств не хва‑
тило даже на восста‑

новление из руин столицы, 
а президенты страны вынуждены 
работать за городом, поскольку 

величественная резиденция до 
сих пор пребывает в полуразру‑
шенном состоянии. Последний 

факт сыграл в новейшей истории 
островного государства свою весь‑
ма негативную роль: именно в заго‑
родном имении был убит послед‑

ний на данный момент избранный 
президент Гаити Жювенель Моиз.

Моиз — автор перспективного пла‑
на реформ, который должен был позво‑
лить стране выйти из кризиса. На протя‑

жении всего срока нахождения у власти 
он боролся с гаитянской оппозицией, щедро 

поддерживаемой из‑за рубежа, и местными 
«олигархами», тесно связанными с криминаль‑

ными кругами страны.  

Правление этого президента отметилось 
серьезным политическим кризисом, который 
в 2020‑м усугубился пандемией COVID‑19. 
В итоге амбициозные планы развеялись как 
дым над баррикадами в Порт‑о‑Пренсе, где 
в бесплодных боях сражались армия, поли‑
ция и демонстранты.

Финал президентства Моиза оказался крова‑
вым. В ночь на 7 июля 2021 года группа амери‑
канских и колумбийских наемников прокралась 
на территорию его резиденции и после пыток 
расстреляла 53‑летнего главу государства. 
Истинные заказчики преступления так и оста‑
лись неизвестными. Хотя часть боевиков удалось 
задержать, никто из них не смог 
внятно пояснить, кто выдал зада‑
ние. Уцелевшая во время 
покушения жена Мои‑
за в интервью мест‑
ным СМИ заявила, 
что мужа убили из‑за 
намерения рефор‑
мировать политиче‑
скую систему Гаи‑
ти и сделать страну 
менее зависимой от 
внешних игроков.

Просто забыты
Пока Гаити истекает кровью в бессмысленной 

войне всех против всех, международное сообще‑
ство стоически не замечает хаоса. Намного важнее 
ведь посылать миллиарды в Украину, чем помочь 
несчастному острову вынырнуть из пучины бед‑
ствий. Планы помощи, конечно, обсуждаются 
регулярно, но дальше пустой болтовни дело не 
идет.

Еще в 2021‑м, когда банды только вышли на 
тропу войны, власти Гаити просили США о помо‑

щи, но те отказали. В минувшем году рассматривал‑
ся вопрос о введении канадского контингента, который 

взял бы под контроль важные объекты и высвободил бы 
силы полиции, однако премьер Трюдо мастерски тянул 
время, и в итоге операция не состоялась. Наконец в авгу‑

сте на фоне усугубления ситуации и массового бегства жителей 
из Порт‑о‑Пренса родилась идея об отправке под эгидой ООН 
1000 кенийских силовиков. США, как всегда, обещают помощь, 
но, во‑первых, неясно, о чем именно идет речь, и во‑вторых, 
правительство Кении еще не дало принципиального согласия 
на миссию: африканская страна заявляет, что отправит своих 
людей на Гаити лишь при условии полного обеспечения под‑
разделения со стороны ООН.

Эффективные действия мирового сообщества вкупе с 
финансовой поддержкой и контролем над ее распро‑
странением могли бы оказать Гаити неоценимую помощь. 
Однако, судя по бюджетам, уходящим на вооружение 
Украины, и пассивности ООН и региональных игроков, 
островное государство и дальше будет оставаться один на 
один со своими проблемами.
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Пока Гаити 
истекает 
кровью 
в бессмысленной 
войне всех 
против всех, 
международное 
сообщество 
стоически 
не замечает 
хаоса. Намного 
важнее ведь 
посылать 
миллиарды 
в Украину, 
чем помочь 
несчастному 
острову 
вынырнуть 
из пучины 
бедствий. 
Планы помощи, 
конечно, 
обсуждаются 
регулярно, 
но дальше 
пустой 
болтовни дело 
не идет.

Антон ПОПОВ.

«Сражения за территории происходят 
ежедневно. Улица, вчера принадле‑
жавшая одной преступной группиров‑
ке, на следующий день может перейти 
к конкурирующей группе. Два главаря 
банд, ранее стрелявших друг в друга, 
могут сформировать кратковремен‑
ный альянс против третьего, а затем 
снова враждовать между собой», — 
описывают ситуацию в Порт‑о‑Пренсе 
эксперты издания AP News.

Самым прибыльным криминаль‑
ным бизнесом, который оседлали наибо‑
лее крупные и хорошо оснащенные груп‑
пировки, вроде 400 Mawozo или G9, ста‑
ло похищение людей с целью получе‑
ния выкупа. При этом боевикам все равно, 
кого выкрасть, хотя преимущество отда‑
ют людям, которые на нищем Гаити могут 
иметь хоть какой‑то доход: врачи, тор‑
говцы, политики. Бандиты 400 Mawozo в 
октябре 2021 года даже захватили группу 
американских христианских волонтеров с 
детьми. За каждого из 17 заложников бан‑
да требовала заплатить 1 миллион долла‑
ров.

Нынешняя волна протестов на Гаити 
тоже связана с похищением американки. 
Жена директора благотворительной орга‑
низации El Roi Аликс Дорсанвиль с ребен‑
ком пропала в конце июля, и в захваченном 
бандами городе у полиции слишком мало 
шансов найти ее. Тем более что 13 тысяч 
стражей порядка на 11 миллионов населе‑
ния страны могут максимум охранять мест‑
ных политиков, и даже важнейшие объек‑
ты логистики и водоснабжения часто оста‑
ются без защиты.

Народ Гаити, отчаявшись найти спра‑
ведливость, поднимает бунты, кото‑
рые приводят к новым жертвам, или 
берется вершить правосудие сам. 

Весной этого года разъяренная толпа в 
столице сожгла заживо 13 членов одной из 
банд, отбив их в кровавой стычке с сило‑
виками. И этот случай далеко не единич‑
ный — автомат или мачете в руках защища‑
ют гаитянина намного эффективнее поли‑
цейского.

/
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  Президент 
Беларуси 

Александр 
  Лукашенко:

— Изобилия уже 
у них (в странах 
Евросоюза. — 
Прим. ред.) 
не будет. Не будет! 
Им теперь 
придется 
платить 
по счетам и на всю 
катушку… Сейчас 
дурница 
закончилась. Более 
того, вложились 
прилично 
в эту украинскую 
авантюру. 
Пандемия, 
локдауны, 
разбрасывание 
с вертолета 
денег — это сейчас 
все вылазит. 
Поэтому 
проблем много 
и изобилия у них 
действительно 
больше не будет. 
Надо раздеваться, 
напрягаться 
и работать.

Во время посещения 
Минского механического 

завода имени 
С. И. Вавилова, 26 августа 

2022 года.

Крушение надежд
«Разрушение «Северных потоков» непо‑

средственно администрацией Байдена или 
ее посредниками... просто убивает немец‑
кую экономику — а это крупнейшая эко‑
номика Европы, остальным до нее дале‑
ко. Поэтому последствия того, что, по сути, 
является нападением одной страны НАТО 
на другую, чувствуются по всей Европе. И 
это просто безумие! Полное безумие. Эта 
война бьет по всем, возможно, разве что за 
исключением России, если говорить в дол‑
госрочной перспективе», — так звучит пол‑
ная цитата сербского лидера.

Заявление Вучича появилось через 
несколько дней после того, как Евро‑
стат официально подтвердил вход 
Германии и Нидерландов в рецес‑
сию — ВВП этих стран падает второй 
квартал подряд.

О том, что для европейской экономи‑
ки вновь наступают непростые време‑
на, Еврокомиссия сообщила еще в нача‑
ле июня. Тогда было объявлено, что евро‑
зона впервые после начала постковидно‑
го восстановления вошла в период спада. 
Пока всего на 0,1 процента, однако Евро‑
стат зафиксировал негативную тенденцию, 
связанную с устойчивым падением госу‑
дарственных расходов и снижением расхо‑
дов домохозяйств, которая свидетельству‑
ет о том, что падение ВВП может продол‑
жаться довольно долго.

Объявление об общеевропейской 
рецессии стало ударом по руковод‑
ству ЕС и чиновникам Европейского 
центробанка, которые заверяли насе‑
ление в том, что экономический спад 
невозможен, даже несмотря на инфля‑
цию, втрое превышающую плановый 
показатель в 2 процента.

Голландская экономика — пятая эконо‑
мика еврозоны. В 2021 — 2022 годах, после 
пандемийного спада, который отбросил 
страну к показателям начала минувшего 
десятилетия, Нидерланды сумели быстро 
оправиться и показать впечатляющий для 
этого периода рост в 5 процентов за год. И 
вот теперь снова падение. Официальные 
лица в Амстердаме пока застенчиво име‑
нуют процесс «легкой рецессией», а гла‑
ва Центрального статистического бюро 
и вовсе считает, что наметившийся спад в 
0,3 — 0,4 процента пойдет экономике стра‑
ны на пользу.

Правда, чиновник не отметил, что при‑
чины текущего спада лежат не только и 
не столько в экономической плоскости, 
сколько в политической. Между тем рецес‑
сия вызвана ростом цен на энергоносите‑
ли, начавшимся после введения незакон‑
ных санкций против России и отказа Евро‑
пы от газа с Востока, и ростом цен на про‑
дукты питания, который напрямую зависит 
от проукраинской политики правительства 
Марка Рютте.

Вместо того чтобы заниматься благо‑
получием собственных граждан, чьи 
потребительские расходы снизились 
на 1,6 процента, и бороться с инфля‑
цией, находящейся на уровне более 
14 процентов, глобалист Рютте пред‑
почитает встречи с четой Зеленских 
и трату денег на помощь Киеву в его 
безнадежной войне.

Аукнулось рецессией...
Европейская экономика рушится из-за действий США против России

Интересно, что соседи голландцев пока 
демонстрируют хоть небольшой, но все 
еще рост: Франция на 2‑й квартал года 
увеличила ВВП на 0,5 процента, а Бель‑
гия — на 0,2 процента. Впрочем, падение 
динамики роста по сравнению с предыду‑
щими годами (например, французская эко‑
номика в 2021‑м выросла на 6,8 процен‑
та, а в 2021‑м — на 2,6 процента) показыва‑
ет, что темпы роста серьезно замедлились: 
Париж и Брюссель находятся буквально в 
паре шагов от повторения судьбы Амстер‑
дама.

Хуже, чем когда-либо
Еще большие, чем Нидерланды, про‑
блемы испытывает Германия. Одна из 
мощнейших экономик Европы, сейчас 
она находится под двойным ударом.

С одной стороны, на нее негативно дей‑
ствуют введенные по указке из‑за океана 
антироссийские санкции. С другой — актив‑
но давят США, которые задались целью 
разрушить немецкую экономику и вытянуть 
в Америку перспективные производства.

Общие европейские тренды на пониже‑
ние деловой активности, сокращение про‑
мышленного производства и слабоконтро‑
лируемый рост инфляции в Германии видны 
особенно отчетливо. Так, например, индекс 
менеджеров по закупкам, обозначающий 
состояние деловой активности, в ЕС в июне 
упал на один пункт и составил 48,9 пун‑
кта — согласно принятому стандарту эта 
цифра обозначает падение деловой актив‑
ности, что напрямую влияет на склонность 
экономики стран еврозоны на вхождение в 
рецессию. В Германии же этот индекс летом 
достиг 38 пунктов, что позволяет некото‑
рым экспертам говорить о приближении к 
коллапсу.

Снижение наблюдается практически 
во всех ключевых для роста эконо‑
мики сферах. Так, количество зака‑
зов, принимаемых предприятиями 
тяжелой промышленности, упало до 
пятнадцатилетнего минимума, что, 
учитывая структуру немецкой эконо‑
мики, неминуемо повлечет за собой 
спад и в других сферах.

И хотя пока что сфера услуг демонстри‑
рует неплохие результаты, экономисты так‑
же не предрекают ей ничего хорошего в 
дальнейшем: падение индекса новых биз‑
несов в этой сфере уже началось, и шансов, 
что услуги продолжат вытягивать экономи‑
ку в целом, довольно мало.

О том, что санкционная политика при‑
ведет к рецессии, которую будет труднее 
преодолеть, чем спад 2020 года, прави‑
тельство предупреждали. Так, депутат бун‑
дестага Уве Шульц в недавнем заявлении 
прямо подчеркнул, что санкции и экономи‑
ческие меры, введенные правящей коали‑
цией ФРГ, ведут страну прямиком к поте‑
ре промышленности, и подробно описал на 
примере деиндустриализации автопрома, 
как это работает. 

Солидарен с ним и президент Сою‑
за работодателей металлургической 
и электротехнической промышлен‑
ности Германии Штефан Вольф, счи‑
тающий, что немецкая промышлен‑
ность утратила конкурентоспособ‑
ность.

Кризис своими руками
Нынешняя печальная для ЕС тенден‑
ция имеет корни в разрушении устояв‑
шейся десятилетиями схемы успешного 
роста, которую составляли два компо‑
нента: дешевые российские энергоно‑
сители и низкая ставка рефинансиро‑
вания.

Сейчас же оба элемента выбиты: навя‑
занный Вашингтоном отказ от недоро‑
гого газа наложился на повышение 
ставки до 4 процентов — и евро‑
пейская индустрия не выдер‑
живает обрушившихся на 
нее проблем.

До конца зимы 
этого года основным 
страхом европейских 
чиновников и руковод‑
ства крупного бизне‑
са был риск остаться 
без газа вообще. Были 
периоды, когда оста‑
навливались целые 
отрасли, однако с при‑
ходом весны ситуа‑
ция улучшилась: цены 
на газ упали, к авгу‑
сту удалось почти на 
100 процентов заполнить 
хранилища. Конечно, голубое 
топливо стоит сейчас существен‑
но больше, чем до начала кризиса, 
однако эту цену не сравнить с показате‑
лями пика 2022‑го.

Некоторое улучшение ситуации с энер‑
гоносителями стало возможным благодаря 
благоприятному стечению обстоятельств: 
мягкой зиме, налаживанию поставок газа 
из других источников, покрытию потреб‑
ностей Китая российскими поставщиками. 
Однако в отношении инфляции, влияющей 
на изменение Европейским центробанком 
ставок рефинансирования (второ‑
го важного элемента «схе‑
мы успеха»), чуда не 

На днях бывший обозреватель Fox News Такер Карлсон взял интервью у сербского 
президента Александра Вучича, где тот со свойственной ему прямотой заявляет, 
что война, которую НАТО ведет против России, убивает европейскую экономику. То, 
что НАТО воюет руками Украины с Россией, используя киевский режим в качестве 
тарана против Москвы, не новость, да и сам Вучич неоднократно озвучивал этот тезис. 
Однако экономическая составляющая этой борьбы в последнее время незаслуженно 
ушла в тень. Между тем на финансовом, промышленном и иных фронтах происходит 
не меньше событий, чем под Работино или в районе Бахмута. Экономика Европы после 
попытки постковидного восстановления снова падает в рецессию, локомотивами 
которой теперь служат самые развитые страны ЕС.
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произошло. Только в Германии уро‑
вень инфляции подскочил до 6,8 про‑
цента, что является рекордом даже по 
сравнению с периодом 1980‑х годов.

Да и с объявлением о решении 
топливного кризиса в Европе тоже, 
откровенно говоря, несколько торо‑
пятся. Эксперты банковского объеди‑
нения ING, действующего в Нидер‑
ландах, Бельгии, Германии и Люксем‑
бурге, уверены, что в зимний сезон 
(независимо от погоды) цена на газ 
увеличится с нынешних 350 долларов 
за 1000 кубометров до 600 и выше, 
что станет вкупе с ростом инфляции 
очередным ударом по и так неста‑
бильной экономике еврозоны.

Неконтролируемое пике
Нестабильность европейской 
экономики делает ее чрезвы‑
чайно уязвимой перед «черны‑
ми лебедями». На неделе цена на 
газ выросла на 16 процентов до 
480 долларов только на новостях 
о возможных забастовках, кото‑
рые австралийские профсоюзы 
планируют провести 2 сентября 
на газодобывающих платформах.

Кроме ситуации с энергоносителя‑
ми и проблемами в денежно‑банков‑
ской сфере, экономику ЕС тянут на дно 
и иные факторы. Например, отток про‑
мышленных производств в США, ради 
которого, собственно, Вашингтоном 
и затевалась вся сложная санкцион‑
ная схема против России. Вносят свою 
лепту нехватка квалифицированных 
кадров и нестабильность в политиче‑
ской и социальной сферах. Наконец, 
ничего хорошего европейцам не сулят 
периодические демарши в адрес 
Китая, одного из основных поставщи‑
ков и потребителей разного рода про‑
дукции. И одно дело, если в подобном 
замечают Литву (как это было в ситу‑
ации с признанием Тайваня), и совер‑
шенно другое — когда на уровне Евро‑
комиссии делаются пренебрежитель‑
ные заявления о мирном плане Пеки‑
на по Украине.

Еще больнее, чем по крупным 
предприятиям, кризис бьет по про‑
стым европейцам — вся еврозона 
падает в неконтролируемое пике. В 
Германии за первое полугодие цены 
на сыр подпрыгнули на 40, а на кар‑
тофель — на 14 процентов. Голландцы 
стонут от неподъемных ценников на 
сахар и цветную капусту, рост стоимо‑
сти которых превысил 50 процентов. В 
Италии выросли на 17 процентов цены 
на главный ингредиент национальных 
блюд — макароны. Там же, на Апенни‑
нах, средняя цена литра бензина на 
заправках самообслуживания соста‑
вила 1,946 евро, однако на автостра‑
дах страны этот показатель ранее уже 
преодолел психологическую отметку 
в 2 евро и в настоящее время состав‑
ляет 2,018 евро в режиме self service.

А пока европейский паровоз на 
всех парах мчится в рецессионную 
пропасть, Беларусь демонстриру‑
ет уверенный рост. ВВП страны, 
согласно данным Белстата, вырос 
по сравнению с таким же перио‑
дом прошлого года на 2 процента. 
Замедлился, как отмечают в Нац‑
банке, и рост цен на потребитель‑
ские товары. Все это свидетель‑
ствует о том, что Беларуси уда‑
лось успешно парировать санкци‑
онный удар и удержать экономику 
на плаву, в отличие от ближних и 
дальних соседей.

Очевидно, что экономика ЕС, вой‑
дя в рецессию, вряд ли сможет быстро 
из нее выбраться: кризис, накрыв‑
ший Европу, не только комплексный, 
но и управляемый. Даже если ситуа‑
ция будет иметь объективную тенден‑
цию к улучшению, не факт, что за оке‑
аном позволят запустить эффектив‑
ную программу выхода из кризиса. 
Так что простым европейцам следует 
готовиться к непростым временам — 
тем более что власти стран еврозоны 
не торопятся выходить из‑под амери‑
канского колпака и продолжают как  
безумную политику санкций, так и 
трату денег на Украину.

Станислав ФЕДОРОВ. 
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Национальный 
статистический 
комитет 
опубликовал 
ежегодный 
статистический 
буклет 
об охране 
окружающей 
среды 
в Беларуси. 
В нем собрана 
информация 
о состоянии 
окружающей 
среды, наличии 
и использовании 
природных 
ресурсов, 
а также 
затратах 
на ее охрану. 
В издании 
представлены 
статистические 
показатели 
«зеленого 
роста» 
и отдельные 
показатели 
национального 
перечня 
показателей 
Целей 
устойчивого 
развития. Что 
поменялось, 
в каком 
состоянии 
сегодня 
находится наша 
природа и куда 
двигаемся?

В Беларуси выбросы 
парниковых газов, вли‑
яющих на изменение 
климата, по сравнению 
с 1990 годом значитель‑
но уменьшились, обращает 
внимание Екатерина Маслов‑
ская, начальник управления ста‑
тистики окружающей среды Главно‑
го управления статистики сельского 
хозяйства и окружающей среды На‑
ционального статистического комите‑
та Республики Беларусь:

— За последние годы выбросы 
парниковых газов остаются при‑
мерно на одном и том же уровне. 
В целом критических изменений 
не зафиксировано. 

Такие данные представлены Мини‑
стерством природных ресурсов и 
охраны окружающей среды, кото‑
рое рассчитывает их в соответствии с 
Рамочной конвенцией ООН об изме‑
нении климата. Беларусь взяла на 
себя обязательство в рамках Париж‑
ского соглашения сократить выбросы 
парниковых газов на 35 процентов к 
2030 году от уровня 1990‑го.

Один из стабильных источников 
выбросов парниковых газов — сель‑
ское хозяйство, в том числе из‑за удо‑
брений, которые используются на 
полях. И это неудивительно, поскольку 
сельскохозяйственные земли в стране 
занимают значительную площадь.

Также, по словам статистика, почти 
70 процентов всех выбросов парни‑
ковых газов в воздух приходится на 
углекислый газ.

В опубликованном буклете также пред‑
ставлены показатели, характеризую‑
щие выбросы загрязняющих веществ в 
атмосферный воздух, которые поступа‑
ют как от мобильных, так и от стацио‑
нарных источников выбросов.

При этом мобильные источники выбро‑
сов, к примеру автомобили, загрязняют 
воздух в меньшей степени, нежели ста‑
ционарные (ТЭЦ и т.д.).

— Показатели качества атмосфер‑
ного воздуха находятся в норме. 
Никакой угрозы исходя из фикси‑
руемых статистических показате‑
лей не наблюдается, — обращает 
внимание Екатерина Масловская.

О бережном отноше‑
нии к окружающей сре‑
де и водным ресурсам сви‑
детельствуют в итоговых 
таблицах статистического 
комитета цифры, которым 
могут позавидовать мно‑
гие страны. Вот‑вот доля без‑
опасно очищаемых хозяйствен‑
но‑бытовых и промышленных сточ‑
ных вод приблизится к 100 процентам.

— Сегодня 99,8 процента воды, 
сбрасываемой в поверхностные 
водные объекты, — безопасно очи‑
щенная сточная вода. Это гово‑
рит о том, что сточная вода прохо‑
дит серьезную очистку перед сбро‑
сом — обращает внимание Екатери‑
на Масловская.

Эксперт также указывает на то, что воду 
в нашей стране, согласно статистиче‑
ским показателям, чаще всего добы‑
вают именно из природных подзем‑
ных источников, и обращает внимание 
на очень важный момент: мы использу‑
ем питьевую воду не из поверхностных 
источников (например, озер), а преиму‑
щественно из артезианских скважин.

Анализ динамики водопользования 
указывает на его стабильность в стране.

Беларусь является одной из стран, 
которая смогла обеспечить эконо‑
мический рост на фоне снижения 
потребления водных ресурсов.

От воды 
до воздуха: 
насколько 
чиста 
знаменитая 
белорусская 
природа
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Дмитрий Груммо, 

директор Института 
экспериментальной 

ботаники  
им. В. Ф. Купревича 

Национальной 
академии наук 

Беларуси:
— Приведенные ста-
тистические показа-
тели демонстрируют 
нам то, что существен-
ных и радикальных 
изменений в состоянии 
окружающей среды 
нет. Это говорит о сба-
лансированной госу-
дарственной полити-
ке, правильно расстав-
ленных акцентах.

Выделяются три 
основных приорите-
та: обращение со сточ-
ными водами, с отхо-
дами, а также охрана 
атмосферного возду-
ха и предотвраще-
ние изменения клима-
та. В отношении нашей 
компетенции следу-
ет отметить, что леси-
стость в стране посту-
пательно растет и 
на сегодня являет-
ся одним из наиболее 
высоких показателей в 
Европе как по уровню 
покрытия лесом, так и 
по запасу древесины 
в расчете на 1 жителя 
страны.

Лес становит-
ся не только важ-
ным ресурсом для 
экономического 
развития некото-
рых отраслей про-
мышленности, но 
и брендом страны, 
а туристический 
потенциал лесного 
фонда еще до кон-
ца не реализован.

Наша страна входит в 
10 лесных государств 

Европы, заостряет вни-
мание статистик. Со сто-

роны государства к это-
му виду природных ресурсов 

всегда был повышенный интерес. 

Защита и бережное отношение 
к лесным насаждениям — несо-
мненный приоритет.

Согласно статистике, в 2022 году 
наблюдалось увеличение лесных 
площадей, которые засеиваются 
улучшенными семенами. Екатерина 
Масловская обращает также внима-
ние, что 100 процентов белорусских 
лесных площадей охвачены долго-
срочным планом управления:

— Для всех лесных площадей 
разрабатывается план меро-
приятий по сохранению, вос-
производству и рациональному 
использованию лесных ресур-
сов. Осуществляется постоян-
ный мониторинг ведения лесного 
хозяйства.

К негативным факторам, влияющим 
на лесные ресурсы, относятся пожа-
ры. К сожалению, в прошлом году 
наблюдалось некоторое увеличение 
количества лесных пожаров. Эксперт 
связывает эту динамику с погодными 
условиями.

Относительно земельных ресурсов 
можно отметить следующие тенден-
ции. Увеличение площади лесных 
земель, которое происходит пре- 
имущественно за счет их перевода из 
категории сельхозземель, уменьше-
ние площади земель под болотами 
и водными объектами. Сокращаются 
площади мелиорированных земель 
(уменьшился удельный вес мелиори-
рованных земель в общей площади).

В целом, согласно опубли-
кованным данным, сово-
купные расходы на приро-
доохранные мероприятия 
незначительно увеличились. 
Речь как об инвестициях в 

основной капитал, так и о 
текущих затратах, направлен-

ных на охрану окружающей сре-
ды. При этом больше всего финан-

сирования было направлено на обра-
щение со сточными водами и отхода-
ми, а также на охрану атмосферного 
воздуха и предотвращение изменения 
климата. Екатерина Масловская гово-
рит, что на предприятиях принимают-
ся меры по рациональному использо-
ванию природных ресурсов и сохра-
нению окружающей среды.

По словам специалиста, более под-
робно охарактеризовать взаимосвязь 
экономики и экологии могут статисти-
ческие показатели «зеленого роста», 
опубликованные на сайте Белстата. 
Они рассчитываются в нашей стра-
не с 2019 года и характеризуют влия-
ние социально-экономических пара-
метров (таких как численность населе-
ния, ВВП) на использование природ-
ных ресурсов.

— Беларусь находится на высоком 
уровне в области охраны окру-
жающей среды. То, что наши при-
родные ресурсы окружены такой 
заботой, демонстрируют приве-
денные показатели. И если срав-
нивать с другими странами, то 
становится очевидно, насколько 
большая работа проводится в этой 
части.

Президент Беларуси Александр Лукашенко:
— Для меня природа — это абсолютный 
приоритет. Это приоритет приоритетов. Есть 
природа — есть жизнь. Нет природы — нет жизни. 
Чем грубее, по-хамски мы относимся к природе, 
тем хуже живем. Поэтому я уделял и буду уделять 
серьезнейшее внимание охране окружающей среды.

Принимая с докладом министра природных ресурсов и охраны 
окружающей среды Андрея Худыка, 1 февраля 2021 года.

Экологическое качество жизни белору-
сов в целом можно охарактеризовать 
положительно. К примеру, наблюдает-
ся увеличение процента доступа насе-
ления к горячему водоснабжению и 
канализации, больше хозяйств теперь 
обеспечены водопроводом. Несомнен-
но, сфера производства оказывает 
влияние на экологию. Если посмотреть 
на статистику по углеродной эффек-
тивности производства, то можно уви-
деть следующую закономерность: уве-
личение объема производства пропор-
ционально повлияло на незначитель-
ное увеличение выбросов парниковых 
газов.

Рост количества твердых комму-
нальных отходов, в том числе на 
душу населения, характерен сегод-
ня для многих стран мира. Мы не 
исключение. Однако наравне с 
этим белорусские статистики фик-
сируют также увеличение процен-
та отходов, подвергнутых перера-
ботке, в общем объеме их образо-
вания.

Человек

Затраты

Лесные 
и земельные 

ресурсы

Светлана ИСАЕНОК./

Данные для инфографики предоставлены 
Национальным статистическим комитетом 

Республики Беларусь.
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Do you speak Russian?
В начале 2000‑х, посещая Вильнюс, 

автор этих строк поднял на ноги споткнув‑
шегося малыша и стал его утешать, а тот 
в ответ вдруг расплакался. Подоспевшая 
мама улыбнулась: «Он просто русский язык 
не понимает. Все в порядке, спасибо!» И это 
стало своего рода откровением. Оказалось, 
что привычный для всего СССР язык пере‑
стал быть таковым для новых постсоветских 
поколений.

Согласно переписи населения от 
2021 года, в Литве доля русского насе‑
ления составляет 5 процентов, при этом 
русским языком владеет более 60 про‑
центов литовцев, в основном старшего 
поколения.

Однако его статус на законодательном 
уровне не определен. Зато в 2011‑м была 
осуществлена реформа по переводу обра‑
зования в школах нацменьшинств на литов‑
ский язык: введено обучение на литовском 
по ряду предметов, в том числе истории и 
географии.

В Латвии политику по переводу обуче‑
ния на латышский язык в школах нацмень‑
шинств начали еще в 1990‑х годах, отме‑
чает ТАСС. В октябре 1998‑го был принят 
закон об образовании, одна из статей кото‑
рого обязывала все государственные шко‑
лы нацменьшинств начать осуществление 
программ по переводу преподавания на 
латышский язык, а с 1 сентября 2004 года 
в старших классах вести на нем все пред‑
меты. Однако из‑за многочисленных мас‑
совых протестов русскоязычного населе‑
ния был достигнут компромисс: в феврале 
2004‑го вступили в силу поправки к зако‑
ну, ограничившие преподавание на латыш‑
ском 40 процентов предметов. Долгое вре‑
мя проживавшая в Латвии психолог Алена 
Дзиодзина рассказала «СБ. Тенденции»:

— В мое время обучение в русских шко‑
лах становилось билингвальным, а в латыш‑
ских русский язык еще присутствовал как 
предмет. Это сильно упрощало межкуль‑
турную коммуникацию среди подрастаю‑
щих поколений, и трудностей понимания 
друг друга было гораздо меньше, чем мож‑
но наблюдать теперь. В итоге возможность 
билингвального обучения оказалась полез‑
ной практикой, которая помогала повысить 
уровень владения двумя языками на при‑
личном уровне.  

Однако теперь, когда в латвий‑
ском образовательном процес‑
се все поменялось и русский язык 
выдавлен из него в любых своих про‑
явлениях, замечают‑
ся совсем другие 
тенденции. Новое 
поколение латы‑
шей гораздо реже 
встречается с практи‑
кой русского языка, поэ‑
тому в целом владеют им 
гораздо хуже, чем, напри‑
мер, дети 2000‑х.

Но если раньше латыш, не 
говоривший на русском, мог 
делать это из принципа, то теперь 
люди хотят, но не могут, замечает 
Алена Дзиодзина:

— Многие признаются в 
неловкости за свое плохое 
владение русским: «Прости, 
что я не могу разговаривать 
с тобой на твоем языке!» Это 

очень показательно: есть разница между 
отношением к русскоговорящим, которое 
транслируется в информационно‑поли‑
тическом пространстве Латвии, и тем, что 
ощущается в обществе в реальности.

Кого язык «до Киева 
доведет»?

В Украине без того переполненная язы‑
ковыми скандалами «проблемная копил‑
ка» пополнилась новым фактом. В интер‑
нет попало видео конфликта, случившего‑
ся между охранником одного из киевских 
магазинов и его посетителем. Охранник 
торговой точки заявляет посетителю, что 
Киев — русскоязычный город, на что второй 
пригрозил, что запись их разговора попа‑
дет в СМИ и говорящим на русском языке 
в украинской столице мужчиной займется 
СБУ.

Чуть ранее учительница из Херсонской 
области рассказала, как из школ вытрав‑
ливали русский язык. Она оказалась в чис‑
ле эвакуированных в пункт временного 
размещения в Скадовске после теракта на 
Каховской ГЭС, до пенсии работала учите‑
лем русского языка и литературы в одной 
из гимназий Голой Пристани. Как расска‑
зала она журналу Life, запрет на изучение 
русского языка, введенный украинской вла‑
стью, застал врасплох и ее саму, и учеников, 
и их родителей. Все были возмущены этим 
решением. Ведь дети (в том числе из украи‑
ноговорящих семей) общались между собой 
на русском и даже писали диктанты с мень‑
шим количеством ошибок, чем на украин‑
ском.

Кстати, по данным социологического 
опроса центра «Социальный монито‑
ринг», проведенного в марте 2021 года, 
более половины населения Украины 
использовали в быту русский язык. 

Исключительно на нем в кругу семьи 
разговаривали 27,3 процента участников 
исследования, 23,9 процента общались на 
двух языках: украинском и русском. И это 
притом что после госпереворота в февра‑
ле 2014‑го и свержения законно избран‑
ного президента Виктора Януковича новые 
украинские власти начали активную поли‑
тику по вытеснению русского языка из всех 
сфер политической и общественной жизни 
и дискриминации русскоязычного населе‑
ния, а с 1 сентября 2020 года русскоязыч‑
ные школы в Украине перешли на государ‑

ственный язык обучения.

Хорошо, когда 
тебя понимают…
2023‑й в СНГ объявлен Годом русского языка как языка 
межнационального общения. Этот язык является одним 
из шести официальных языков ООН, около 260 миллионов жителей 
планеты говорят на нем. И в августе, когда Беларусь принимала 
участников и гостей II Игр стран СНГ, функция русского языка как 
межнационального коммуникатора проявила себя сполна. Однако и три 
десятилетия независимости бывших советских республик не прошли 
даром: на постсоветском пространстве четко вырисовывается ряд 
не самых светлых тенденций.

Язык может целые страны 
«до Киева довести», а может 
стать инструментом созидания 
и межнационального общения

 Президент 
Беларуси Александр 

 Лукашенко:

— Хочу подчеркнуть, 
что русский язык для 
нас не чужой. Это 
и наше национальное 
достояние. Белорусы 
за свою многовековую 
историю внесли 
немалый вклад в его 
развитие, обогатили 
его. И сегодня 
в нашей стране 
он имеет статус 
государственного 
наравне 
с белорусским 
языком. Этот вопрос 
решен народом 
на референдуме.

На открытии пленарного 
заседания XIX Всемирного 
конгресса русской прессы, 

12 июля 2017 года.

/

Источник: исследование Ethnologue: 
Languages of the World.

В конце июня президент 
Зеленский внес в Верхов‑
ную раду законопроект, 
который официально опре‑
деляет статус английского 
как одного из языков меж‑
дународного общения в 
Украине. Им должны будут 
в обязательном поряд‑
ке владеть госслужащие 
высших категорий, про‑
ходящие военную служ‑

бу по контракту офицеры, 
полицейские среднего и 
высшего состава Нац‑
полиции, прокуроры, 
сотрудники налоговых 
и таможенных органов, 

руководители госпред‑
приятий. Планируется 
начать обучение английско‑
му языку с детского сада.

Не закрывайте 
окно в мир!

Желаю 
шлифовать 

гранит 
науки!

Хочу 
работать



является 
официальным 
или рабочим в 
15 крупнейших 
международных 
организациях мира;

занимает 2‑е место 
(после английского) 
по количеству сайтов 
в интернете;

занимает 5‑е 
место в научной 
коммуникации;

более 38 тысяч 
научных публикаций 
написано на русском 
языке.
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Казахстан: окно в мир 
остается прежним

Выступая весной на XXXI сес‑
сии Ассамблеи народа Казахста‑
на,  Президент страны Касым‑Жомарт 
Токаев заметил:

— Имеющиеся факты дискримина‑
ции так называемых языковых патру‑
лей — провокация. Все эти действия 
организованы профессиональными 
провокаторами, действующими по 
заданию спецслужб. Все эти действия 
на языке этих служб называются актив‑
ными мероприятиями. Надо исходить 
из того, что провокаторы (…) не должны 
и не смогут подорвать наше единство, 
право нашего государства на проведе‑
ние самостоятельной политики.

Тем более что планы казахстанских 
«национал‑патриотов» перевести 
обучение в стране только на госу‑
дарственный и английский языки 
обречены на провал.

В этом уверено казахстанское изда‑
ние QMonitor. Языковую ситуацию в 
стране оно рисует так: «Еще со вре‑
мен обретения независимости прит‑
чей во языцех стали сложности с изуче‑
нием казахского в общеобразователь‑
ных школах. Русскоязычные родите‑
ли, желающие, чтобы их дети овладели 
им, зачастую жалуются на то, что мето‑
дики его преподавания не выдержи‑
вают никакой критики. Складывает‑
ся ощущение, будто ни у методистов, 
ни у авторов учебников, ни у учителей 
нет заинтересованности в том, чтобы 
школьники на хорошем уровне освои‑
ли государственный язык… С изучени‑
ем английского языка ситуация вооб‑
ще аховая. По итогам тестирования, 
проведенного в прошлом году между‑
народным образовательным центром 
Education First, Казахстан занял 99‑е 
место среди 111 охваченных им стран и 
попал в группу с «очень низким уров‑
нем владения английским». Издание 
делает вывод:

«Пока изучение английского не 
превратится в нашу «националь‑
ную идею», пока большинство 
жителей страны не займется этим 
всерьез или пока не случится вдруг 
резкий бум в плане роста объе‑
ма качественного казахскоязыч‑
ного контента, русский язык будет 
продолжать выполнять функцию 
окна в мир для значительной части 
нашего населения».

В то же время директор Центра 
Ювенологических исследований док‑
тор педагогических и социологических 
наук Александр Тесленко в интервью 
порталу «Евразия. Эксперт» отмечает:

— Русофобия — это основное след‑
ствие фальсификации истории 
постсоветских государств. Жаль, 
что их идеологи не понимают опас‑
ность трансформации и деструкции 
исторического сознания молодого 
поколения, которое в долгосроч‑
ной перспективе может привести 
к разрушению гражданской иден‑
тичности любого из этих (как пра‑
вило, многонациональных) госу‑
дарств.

С нового учебного года, как сооб‑
щил министр просвещения Асхат Айма‑
гамбетов, в школах Казахстана отменя‑

ется обучение первоклассников одно‑
временно трем языкам — «для облегче‑
ния учебной нагрузки».

— Для освоения второго и третьего 
языков ребенку необходимо научиться 
читать и писать на родном языке, поэ‑
тому с первых классов с государствен‑
ным языком обучения дети будут изу‑
чать только казахский язык. Со второ‑
го класса начнется изучение русско‑
го языка как отдельной дисциплины, а 
с третьего класса во всех школах будут 
изучать английский язык, — рассказал 
министр на прошлой неделе.

При этом в программе школьников 
первых и вторых классов, обучающихся 
на русском языке, останутся два пред‑
мета: русский и казахский.

Стресс‑тест для великого 
и могучего

Самыми популярными языка‑
ми коммуникации считаются англий‑
ский и китайский: на них говорят 
1,5 и 1,1 млрд человек соответствен‑
но. Далее с результатом в 600 и около 
550 млн спикеров расположились хин‑
ди и испанский. На 8‑й строчке рейтин‑
га Ethnologue находится русский язык и 
около 260 млн говорящих на нем чело‑
век.

Исследования, проводимые экс‑
пертами Государственного институ‑
та русского языка им. А. С. Пушкина  
(г. Москва), показывают, что в 2023 году 
по индексу глобальной конкурентоспо‑
собности русский язык занял 5‑е место 
и сохранил свою позицию по сравне‑
нию с 2022‑м. А вот по числу говоря‑
щих на нем позиция русского языка 
снизилась: он занимает ныне 9‑е место 
в рейтинге.

Согласно актуализированным дан‑
ным, русский язык наиболее устой‑
чив в Беларуси, Казахстане, Кыр‑
гызстане и Таджикистане. Наи‑
меньший показатель его устойчи‑
вости в Украине, Литве и Грузии.

Что качается последней, здесь 
новые поколения зачастую с трудом 
объясняются на русском языке, а порой 
и вовсе не говорят на нем. Доктор меж‑
дународных отношений и исследова‑
тель Русудан Пухашвили констатирует:

— Сегодня этнические грузины на 
основной территории страны, в том 
числе и в провинциях, редко использу‑
ют русский язык в повседневной жиз‑
ни. Молодежь и вовсе почти не может 
говорить на нем. В школах же этот 
язык можно изучать только как второй 
иностранный со второго или третьего 
класса.

Кстати, ряд аналитиков отмечает, 
что выбор английского языка для тща‑
тельного изучения молодыми гражда‑
нами Грузии и Украины (до начала СВО) 
был обусловлен желанием эмигриро‑
вать в ЕС. Между тем и русскоязычное 
высшее образование на постсоветском 
пространстве по‑прежнему остается 
престижным. Так, студенты из Казах‑
стана составляют пятую часть всех ино‑
странных студентов российской выс‑
шей школы. За последние десять лет 
количество учащихся из Узбекистана 
увеличилось в шесть раз, из Туркме‑
нистана и Таджикистана — в пять раз. 
Меньше всего среди иностранных сту‑
дентов в российских вузах молодежи из 
стран Балтии и Грузии.

Учите 
русский!

Ждем от МОППРЯ погоды
13 — 14 июля в штаб‑квартире СНГ прошло заседание экспертной группы по раз‑

работке проектов документов, учреждающих и регламентирующих деятельность 
Международной организации по поддержке и продвижению русского языка, соз‑
даваемой под эгидой Содружества. В этом мероприятии участвовали представите‑
ли Армении, Беларуси, Казахстана, Кыргызстана, России, Таджикистана, Узбекиста‑
на и Исполкома СНГ. Эксперты рассмотрели предложения к документам, поступив‑
шие от ряда государств, и с учетом состоявшегося обсуждения в целом согласовали 
проекты договора об учреждении Международной организации по русскому язы‑
ку и ее устава.

Оставшиеся вопросы будут согласованы на дополнительном заседании эксперт‑
ной группы в ближайшее время. Концепция организации по русскому языку, соз‑
дание которой инициировал  Президент Казахстана Касым‑Жомарт Токаев, была 
утверждена на заседании Совета глав государств в октябре 2022 года в Астане. 
Исполкому СНГ совместно с правительствами государств — участников Содружества 
поручено организовать разработку проектов документов, учреждающих и регла‑
ментирующих деятельность создаваемой международной организации.

«Языковой  
патруль»

В конце прошлого года громкий 
языковой инцидент произошел и в 
Кыргызстане. Молодая кассир гипер‑
маркета «Фрунзе» в пригороде Биш‑
кека не смогла ответить посетительни‑
це на кыргызском языке, и та, истерич‑
но и демонстративно снимая на видео, 
обвинила кассира в «неуважении к 
стране». В ответ на просьбу работника 
не разводить национализм склочница 
заорала: «Это вы проявляете национа‑
лизм в моей (!) стране!»

Скандалистку вычислили быстро: 
прозападно настроенная активистка, 
выпускница ряда соросовских про‑
грамм. Но главное в другом.

Случившееся — классическая 
схема «языковых патрулей»: 
выбрать в публичном месте 
(обычно в торговом заведении) 
в качестве жертвы провокации 
представителя «нетитульной 
нации», поймать его на незна‑
нии языка, возможно, спровоци‑
ровать на резкие высказывания, 
унизить, зафиксировав сей про‑
цесс на видео. И видеозапись 
непременно опубликовать в 
интернете, вызвав как у «титуль‑
ных», так и у «нетитульных» 
всплеск враждебных эмоций по 
отношению друг к другу.

К тому же в Кыргызстане президент 
пошел на поводу у местных нацио‑
налистов, требующих снижения роли 
русского языка в государственной и 
общественной сферах. Но экономиче‑
ское положение страны оставит все 
эти решения только на бумаге, увере‑
ны многие местные эксперты. Азер‑
байджанский информационно‑анали‑
тический и мониторинговый портал 
Haqqin.az поясняет: «Запрос на изуче‑
ние русского языка у киргизской моло‑
дежи традиционно высок, поскольку 
его знание обеспечивает им соци‑
альный лифт, который, к сожале‑
нию, не слишком доступен им в 
их родной стране. А раз так, то 
и подписанный закон в той 
или иной мере будет нару‑
шаться. И ничего с этим не 
поделаешь, это объектив‑
ная реальность».

Максим ОСИПОВ. /

Русский язык 
в 2023 году:
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Оглушительная новость для любителей 
итальянской эстрады: певец и компози‑
тор Тото Кутуньо умер в возрасте 80 лет. 
В последнее время он серьезно болел…

Тото Кутуньо побеждал на фестивале в Сан‑Ремо 
и «Евровидении». Он написал десятки песен для 
Джо Дассена, Далиды, Адриано Челентано, Фрэн‑
ка Синатры. Однако сегодня все поклонники Саль‑
ваторе (Тото) Кутуньо вынуждены говорить о нем в 
прошедшем времени.
Его главным хитом была песня L’Italiano, впервые 
прозвучавшая в 1983 году. Все люди, выросшие 
в СССР, с удовольствием напевали вместе с оба‑
ятельным хриплым Тото строки об italiano vero — 
«настоящем итальянце», даже не догадываясь, 
что на самом деле L’Italiano — это всего лишь «лег‑
кий шарж на жителей Апеннинского полуострова». 
Ведь там были слова и о макаронах альденте, и о 
кофе ристретто, и о канарейке на окне, и о ржавом 
600‑м «Фиате», и, конечно же, о певце, который 
берет в руки гитару и просит разрешения спеть.
Принято считать, что с L’Italiano Тото Кутуньо побе‑
дил на фестивале в Сан‑Ремо‑1983, однако на без‑
умно популярном в СССР празднике итальянской 
песни он выиграл в 1980‑м с Solo noi. А песню про 
italiano vero Кутуньо и поэт Кристиано Миннело‑
но сперва предлагали Челентано, но он счел ее 
неподходящей для себя. Так L’Italiano стала не про‑
сто визитной карточкой Тото Кутуньо, а одним из 
символов итальянской песни.
Знаменитый певец и композитор несколько раз 
бывал в Беларуси, в 2010‑м стал почетным гостем 
«Славянского базара в Витебске», и тогда публи‑
ка тоже пела и «Серенаду», и Et si tu n’existais pas 
(«Если бы тебя не было»). Что тут еще сказать? 
Если бы Тото Кутуньо не было, его бы точно стои‑
ло придумать.
...Уходит, к сожалению, целая эпоха настоящих  
великих артистов, которые и в жизни, и в твор‑
честве воспевали истинные ценности: красивую 
любовь к женщине, крепкую дружбу, светлые  
идеалы…

ДАТЫ И ЛЮДИ

24 августа
 �Известно, что крест Евфросинии 
Полоцкой был утерян во вре‑
мя Великой Отечественной 
войны и до сих пор не най‑
ден. Однако художник из Бреста 
Николай Петрович Кузьмич создал 
его заново — по образу и подобию 
святыни. Этому он посвятил пять лет, 
и 24 августа 1997 года на церемонии 
в Свято‑Симеоновском кафедраль‑
ном соборе Бреста мастер передал 
сакральную святыню Белорусской 
православной церкви. Теперь она 
хранится в Полоцком Спасо‑Евфро‑
синиевском монастыре.

25 августа
 � Самые первые чертежи простейшего 
линзового телескопа были обнаруже‑
ны еще в записях Леонардо да Винчи, 
датируемых 1509 годом. В них сохрани‑
лась запись: «Сделай стекла, что‑
бы смотреть на полную Луну». 
Но первым, кто направил 
зрительную трубу в небо, 
превратив ее в теле‑
скоп, стал Галилео Галилей. 
25 августа 1609‑го ученый 
продемонстрировал научные 
данные, добытые с помощью 
этого устройства, Венециан‑
скому сенату. Свои открытия 
Галилей описал в сочинении 
«Звездный вестник», который 
имел сенсационный успех по 
всей Европе, даже короно‑
ванные особы спешили 
заказать себе телескоп.

26 августа
 � 80 лет назад началась знаменитая Бит‑
ва за Днепр, которая считается одной из 
самых крупных и удачно проведенных 
операций по форсированию захвачен‑

ной территории. Комплекс действий 
по освобождению Левобережной 
Украины от фашистских захватчиков, 

проводился с 26 августа по 23 де‑
кабря 1943 года. Общая числен‑
ность задействованных советских 

солдат составила 2,5 млн человек. У 
них было 51 тысяча орудий, 2,5 тысячи 
танков и около трех тысяч самолетов. 
И, несмотря на то что вооружения не 
хватало, уже 6 ноября Киев был осво‑
божден. За четыре месяца советские 
войска также освободили 160 городов 
и 38 тысяч населенных пунктов.

27 августа
 �На одной великосветской английской 
вечеринке в 1951 году возник шуточный 
спор о том, какая из европейских птичек 

летает быстрее всех: золотая ржанка 
или шотландская куропатка. Один 

из участников этого 
спора, сэр Хью Бивер, 

вернувшись домой, вдруг 
решил собрать информа‑
цию о нестандартных ре‑
кордах (типа состязаний 
по скорости птичьих по‑
летов) и издать об этом 
книгу. Ее решено было 
назвать «Гиннесс» — в 
честь древнего родо‑

вого имени семейства сэра Хью. Для 
подготовки издания в Лондоне было 
создано особое агент‑
ство, регистрировавшее 
разнообразные любо‑
пытные достижения. И в 
результате 27 августа 1955‑го 
первый тираж «Гиннесса» объемом 
198 страниц увидел свет. Книгой ре‑
кордов Гиннесса стали называться 
последующие выпуски этого изда‑
ния.

28 августа
 � Ровно 60 лет назад состоялась пре‑
мьера знаменитой советской сказки 
«Королевство кривых зеркал» режис‑
сера Александра Роу. На роль Оли и 
Яло съемочная группа просмотрела 
более 300 пар, прежде чем нашли тре‑
т ь е к л а с с н и ц 
Юкиных. За 
съемки в сказ‑
ке близняшки 
получили по 
80 руб‑
лей, но 
б о л ь ш е , 
чем день‑
гам, де‑
вочки ра‑
довались возможности провести целое 
лето в Крыму, где и проходили съемки. 
Понятное дело, что в то время о ком‑
пьютерной графике не могло идти и 

речи, поэтому все правдоподобные 
виды сказочного мира создавались 
руками декораторов и художников‑
оформителей под личным контролем 
режиссера.

29 августа
 � 65 лет назад родился человек, при‑

думавший знаменитую «лунную по‑
ходку», — певец и автор песен Майкл 
Джексон. Легендарный во всех смыс‑

лах человек — только в Книге ре‑
кордов Гиннесса его имя фигу‑

рирует 13 раз. Так, например, 
его альбом Thriller был 

продан тиражом бо‑
лее 40 миллионов 

копий и считается самым 
продаваемым диском всех 
времен и народов. Кроме 

того, Джексон снял самый 
дорогой видеоклип в истории — 
клип на песню Scream, выпу‑

щенную им с сестрой Джанет в 
1995 году. На него было потраче‑
но 7 миллионов долларов, и этот 
рекорд до сих пор не побит.

30 августа
 �Долгое время считалось, что в России 
нет природы, способной вызвать восхи‑
щение, пока на свет не появился худож‑
ник Исаак Левитан. Он родился 30 ав‑
густа 1860 года, никогда не был женат, 
так и не получил диплом, постоянно 
жил в нужде и расплачивался за квар‑
тиру своими пейзажами, дважды пы‑
тался покончить жизнь самоубийством. 
Но за 20 лет твор‑
чества он создал и 
сделал для Родины 
столько, сколько 
не удалось сделать 
всем ее прежним 
пейзажистам, вме‑
сте взятым. Хотя 
некоторые препо‑
даватели из Мо‑
сковского училища живописи, ваяния и 
зодчества, где Левитан какое‑то время 
учился, были возмущены самим фактом 
того, что художник еврейского про‑
исхождения «смеет касаться» русской 
природы. Теперь же в Государственной 
Третьяковской галерее в Москве хра‑
нится большая часть работ живопис‑
ца, а его имя известно всему миру.


